

Zeitschrift:	Der Schweizer Geograph: Zeitschrift des Vereins Schweizerischer Geographieleher, sowie der Geographischen Gesellschaften von Basel, Bern, St. Gallen und Zürich = Le géographe suisse
Herausgeber:	Verein Schweizerischer Geographieleher
Band:	1 (1923)
Heft:	7
Artikel:	L'essentiel en géographie [fin]
Autor:	Biermann, C.
DOI:	https://doi.org/10.5169/seals-1568

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 16.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

DER SCHWEIZER GEOGRAPH

LE GÉOGRAPHE SUISSE

ORGAN DES VEREINS SCHWEIZER. GEOGRAPHIELEHRER
UND DER GEOGRAPHISCHEN GESELLSCHAFT VON BERN

REDACTION: PROF. DR FRITZ NUSSBAUM, HOFWIL BEI BERN,
PROF. DR CH. BIERMANN, LE MONT, LAUSANNE.

Druck und Verlag: Kümmerly & Frey, Geographischer Kartenverlag, Bern.
Abonnement jährlich Fr. 4.—, Erscheint alle 2 Monate.

L'essentiel en géographie.¹⁾

Par C. Biermann.

(Fin)

Par le climat, la végétation, le genre de vie, nous arrivons enfin à ce qu'il nous importe de plus de savoir en géographie, la force et les formes du *peuplement*. Comme le climat, le peuplement est un chapitre négligé dans combien de manuels encore. Ils donnent le chiffre global de la population, et c'est tout. Ce n'est pas assez. Un pays est rarement homogène, le climat y est rarement uniforme, les ressources et les genres de vie qui les utilisent y sont multiples, l'activité de l'homme y varie. En Suisse, par exemple, les régions montagneuses contiennent de véritables déserts, d'autres parties ne sont habitées que temporairement, les vallées sont d'ordinaire seules habitées à demeure; et malgré l'étendue du territoire d'exploitation, comme il n'est possible d'en tirer parti que d'une seule manière, par le genre de vie pastoral, elles ne sont pourtant que peu peuplées. Dans le canton de Vaud, la bordure du lac Léman, large de quelques kilomètres seulement, retient la moitié des habitants, malgré la richesse culturelle et forestière du reste du pays. L'industrie groupe à Sainte-Croix, malgré ses 1100 m. d'altitude, plus d'habitants qu'on n'en compte à Grandson, dans une situation agréable au bord d'un lac, au milieu du vignoble. Le canton d'Uri est vide, sauf une ligne de localités au long de la rivière, celui de Genève est au contraire couvert de villages et de bourgs presque contigus. En France, en Italie, la

¹⁾ Extrait d'une conférence au corps enseignant secondaire vaudois, faite à Lausanne le 23 février 1924.

population est groupée dans le nord; le centre et le sud sont dé-peuplés. En Allemagne, c'est au nord que le peuplement est moins dense et dans la partie centrale et occidentale que se pressent les habitants. En Espagne, le peuplement est périphérique, tandis qu'en Hongrie, il est plutôt central. Les pays de colonisation se distinguent à la prédominance du peuplement côtier.

Les formes du peuplement nous importent autant que sa densité. Quelle différence entre la Chine et l'Inde, où la proportion de population urbaine est inférieure à 5 %, et une région anglaise comme le Lancashire, relativement aussi peuplée, mais où les ruraux sont tout au plus 10 %. La connaissance du genre de vie exige des précisions sur le nombre et la répartition des villes, sur leur grandeur aussi. Inutile de donner les chiffres exacts de la population d'un trop grand nombre de localités, ces chiffres sont sujets à de promptes modifications; il est préférable de savoir seulement leur ordre de grandeur: villes d'un million, d'un demi-million, de 100 000 habitants, de 50 000, etc. Quel est l'ordre de grandeur le plus élevé représenté? Dans quel ordre rentrent la plupart des villes? Quel est leur nombre en chiffres ronds? Ainsi s'exprime la différence entre la France où une grande ville de plusieurs millions d'habitants s'oppose à 12 ou 15 villes de 100 000 habitants environ, et l'Allemagne, où les villes de 250 000 et au-dessus prédominent et comprennent plus d'habitants que la capitale.

Le peuplement résume ce que nous avons à connaître en géographie; il s'explique par le climat, la végétation, le genre de vie. Les autres notions ont moins d'importance.

Verein Schweizerischer Geographielehrer.

Pfingstversammlung in der Waldstadt Einsiedeln (7.—9. Juni 1924).

Die alte Gepflogenheit der Pfingstversammlung hat sich auch diesmal sehr gut bewährt. Die ungefähr 40 angemeldeten Mitglieder des Vereins sind auf die geschickteste und angenehmste Art in kurzer Zeit mit einem völlig eigenartigen geographischen und wirtschaftlichen Milieu bekannt gemacht worden. Die Organisation, die Gastfreundschaft von Seite des Klosters und des Bezirkes Einsiedeln, in Sonderheit die wissenschaftliche und gesellige Leitung liessen nichts zu wünschen übrig. Es werden alle Teilnehmer mit